

ESTUDIOS DE POBLACIÓN DE LA PROVINCIA DE BUENOS AIRES

Publicación de datos, análisis y estudios sociodemográficos
Año 4, Número 5, Diciembre 2023

#5



PRÓLOGO

Es un placer como Director Provincial de Estadística dar la bienvenida a todos los lectores a la quinta edición de la revista Estudios de Población de la provincia de Buenos Aires. Esta publicación, que hoy resurge con fuerza, ha sido una fuente invaluable de conocimiento e información en el pasado y por ello la decisión de retomar su legado.

La revista Estudios de Población de la provincia de Buenos Aires es un proyecto que representa el compromiso continuo de la Dirección Provincial de Estadística (DPE) dependiente de la Subsecretaría de Coordinación Económica y Estadística, Ministerio de Hacienda y Finanzas de la provincia de Buenos Aires, con la investigación y el análisis demográfico, social, económico, de salud y espacial. Nos enorgullece brindar un espacio donde los expertos e investigadores pueden compartir sus hallazgos, perspectivas y metodologías, enriqueciendo así la comprensión de la dinámica poblacional de nuestra querida provincia.

En estas páginas encontrarán una amplia variedad de artículos, informes técnicos, resúmenes de investigaciones y reseñas de libros, distribuidos en temáticas tales como brechas de género, pobreza y desigualdad de ingresos, demografía, salud, mercado laboral y educación, situados en la realidad de la provincia de Buenos Aires.

Resulta indispensable recordar que la calidad de la revista depende de la colaboración y el compromiso de una comunidad de investigadores apasionados, expertos en diversas disciplinas y de los equipos técnicos de la DPE que buscan siempre ampliar los conocimientos que tenemos sobre nuestra Provincia. Agradezco a todos aquellos que han contribuido a esta edición y a las anteriores y espero que este sea el comienzo de un nuevo capítulo en la historia de la revista.

Invitamos a todos los lectores a sumergirse en los artículos que se presentan a continuación y participar activamente en la conversación que esta revista busca fomentar. Juntos construiremos un mejor entendimiento de nuestra población y contribuiremos a un futuro más próspero y equitativo para todos los habitantes de nuestra provincia.



DIEGO A. RUSANSKY
Director Provincial de Estadística

La revista Estudios de Población de la provincia de Buenos Aires es una publicación de la Dirección Provincial de Estadística, dependiente de la Subsecretaría de Coordinación Económica y Estadística del Ministerio de Hacienda y Finanzas de la provincia de Buenos Aires que busca difundir trabajos en los que se analice la situación de la población Provincial, Nacional o de otras jurisdicciones en temas de interés para la provincia de Buenos Aires, desde una perspectiva demográfica, social, económica, de salud o espacial y en temas metodológicos que aporten nuevas perspectivas de análisis para las áreas de estudio mencionadas.

Esta revista contempla la publicación de distintos tipos de trabajos: informes técnicos y artículos de investigación empírica o teórica. También informes de avances de investigaciones concluidas o en desarrollo, resúmenes de tesis de posgrado y reseñas de otras publicaciones.

Estudios de Población de la provincia de Buenos Aires anima a todos aquellos interesados en difundir los resultados de sus investigaciones a enviar sus trabajos a la Dirección Provincial de Estadística de acuerdo a lo indicado en las Instrucciones para los Autores.

Para información adicional y envío de trabajos escribir a: revistapoblacion@estadistica.ec.gba.gov.ar

Director: Act. Diego Rusansky

Comité Editorial: Diego Rusansky, Federico Ferella, María Silvia Tomás, Lorena Valdez Avalos, Trinidad Pagella, Rodrigo Peralta, Gabriela Zanzarelli.

Diseño gráfico y difusión: Trinidad Pagella, Alex Serrano, Marina Pena, Marcelo Rossi Cassé

Informática y sistemas: Martín Molinari, Alejandro Cédola, Emanuel Gioia.

Fotografía: Graciela Balbuena

Agradecemos la colaboración de los especialistas evaluadores que participaron de la selección y el perfeccionamiento de cada uno de los artículos de esta edición.

Lugar de Edición: La Plata, provincia de Buenos Aires.

Entidad Editora: Ministerio de Hacienda y Finanzas de la provincia de Buenos Aires

Correo Electrónico de la Revista: revistapoblacion@estadistica.ec.gba.gov.ar

Correo Postal de la Revista: Calle 7 N°684. La Plata. Buenos Aires, Argentina

Año 4, Número 5, diciembre 2023. ISSN 2451-6511



Graciela Balbuena (2023) Selección de la serie "Equilibrio"

RESUMEN DE INVESTIGACIÓN

"Vivir Solo". Experiencias de residentes de hogares unipersonales
de la Ciudad de Buenos Aires

A large, white, sans-serif number '6' is centered within a teal rectangular background. The number is bold and occupies most of the width of the teal box.

“Vivir Solo”. Experiencias de residentes de hogares unipersonales de la Ciudad de Buenos Aires*

Resumen de Investigación de Tesis Doctoral en Sociología.

Autora: Paula Fernández Lopes**

Palabras Clave: familia, hogares unipersonales, Ciudad de Buenos Aires, demografía, cultura.

Problema de investigación:

En la Ciudad Autónoma de Buenos Aires, los hogares unipersonales representan un total del 35,7% al año 2018 según la Encuesta Anual de Hogares (EAH) y un 34,1% según la Encuesta Permanente de Hogares (EPH) del Cuarto Trimestre del mismo año, mientras que, para el total del país, este tipo de hogar alcanza un 20,2% según la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL). En el caso de los Partidos del Gran Buenos Aires, los hogares unipersonales alcanzan apenas un 15,1% para el mismo año, presentando un crecimiento sostenido desde los inicios del operativo de la Encuesta Permanente de Hogares (EPH) en el año 1974 a la fecha.

Este fenómeno de cambio se asocia al proceso de Transición Demográfica, envejecimiento poblacional y disminución de la tasa de fecundidad que comienza a producirse entre 1960 y 1970 en los países de América Latina y que pone en evidencia el incremento de personas mayores viviendo solas, especialmente mujeres. Por otra parte, la individualización y el proceso de desinstitucionalización de las sociedades capitalistas avanzadas ha generado una pérdida gradual en los valores y en las maneras de vivir las relaciones íntimas en familia, la vida conyugal y las relaciones entre géneros de las sociedades tradicionales. El aumento de los hogares unipersonales se vincula así con el estado civil y el aumento de la tasa de divorcios, una mayor edad a la que la gente convive en pareja y la creciente cantidad de personas que deciden vivir transitoria o permanentemente solas, fenómenos a menudo asociados al proceso de la Segunda Transición Demográfica y las modificaciones que se introducen en la reproducción de las familias, la nupcialidad y la fecundidad.

En nuestro país, la transición democrática desde 1983 implicó una “salida del silencio” respecto de los derechos humanos relativos a la sexualidad particularmente de los “derechos reproductivos” tales como el reconocimiento de derechos a parejas no casadas, Patria Potestad y Equiparación de hijos extramatrimoniales, Ley 23515 de Matrimonio Civil y Divorcio Vincular que permitió a las personas divorciadas la realización de un nuevo matrimonio, entre otros. La elección y la justificación para el estudio del fenómeno unipersonal en la Ciudad de Buenos Aires, reside en torno al alto porcentaje de gente que vive sola en este aglomerado en relación con

otras ciudades de 500.000 habitantes y más del país y de América Latina. Históricamente, este aglomerado urbano ha presentado patrones de fecundidad más bajos, nupcialidad más tardía y uniones de hecho, población más envejecida y con mayor esperanza de vida; fenómenos que inciden en la reducción del tamaño del hogar y que se explican en parte porque la Ciudad de Buenos Aires presenta los niveles más elevados del país e incluso de América Latina de desarrollo económico, ingreso per cápita, porcentaje de fuerza de trabajo con alta educación y calificación e inclusión social.

Objetivos de la investigación:

Objetivos generales

- Caracterizar sociodemográficamente a los residentes de hogares unipersonales de la Ciudad de Buenos Aires,
- Comprender las vivencias, las experiencias cotidianas y las percepciones de los mismos, desde una perspectiva sociocultural.

Objetivos específicos

- Caracterizar a los residentes de hogares unipersonales de la Ciudad de Buenos Aires a partir de su edad, sexo, condición de actividad y situación conyugal,
- Conocer las razones, motivaciones y circunstancias a partir de las cuales estos viven solos,
- Describir y analizar el significado que le atribuyen al hogar, a la vivienda y al espacio propio en esta jurisdicción geográfica,
- Describir y analizar las percepciones que poseen en torno a las relaciones afectivas, amorosas, eróticosexuales y de construcción de la familia,
- Comparar las experiencias y percepciones de estos residentes de acuerdo con determinados factores sociodemográficos; tales como el género, grupos de edad y situación conyugal.

Método de investigación:

En esta investigación los objetivos de investigación conjugan un enfoque múltiple: el interrogante está puesto en la zona de confluencia de diversas dimensiones que implican el uso de distintas estrategias metodológicas. El diseño de la presente investigación se corresponde mayormente con el modelo mixto cuanti-cualitativo donde un proyecto de dos fases empieza con una fase cuantitativa y el análisis de los datos y sus resultados pueden ser utilizados para identificar a los

* Adaptación del resumen publicado en “Revista de Población de Buenos Aires”, Año 2022, Nº 31. Dirección General de Estadística y Censos de la Ciudad de Buenos Aires.

** Paula Fernández Lopes: Jefatura de Gabinete de Ministros de la Nación. Profesora Titular en la UCES. Doctora en Sociología. FCS-UCA.

participantes para la recolección de datos cualitativos en una siguiente. Asimismo, resulta secuencial y explicativo o aclaratorio puesto que el diseño se caracteriza por una primera etapa en la que se analizan datos cuantitativos, seguida de otra donde se recogen y evalúan datos cualitativos: la mezcla mixta ocurre cuando los resultados cuantitativos iniciales informan y aportan el contexto para la recolección de los datos cualitativos integrándose ambos en la interpretación y elaboración del reporte del estudio.

La estrategia metodológica cuantitativa se realizó a partir del análisis de datos secundarios originalmente recabados por la EPH (Encuesta Permanente de Hogares) de INDEC (Instituto Nacional de Estadísticas y Censos) y la Encuesta Anual de Hogares (EAH) correspondiente a la Dirección General de Estadística y Censos del Gobierno de la Ciudad de Buenos Aires (DGEyC). Ambos relevamientos coinciden tanto en su rigurosidad en cuanto al muestreo y la recolección –incluyendo el procedimiento para la minimización de la no respuesta–, como en la facilidad de acceso a las bases de microdatos. Para esta investigación, se ha optado por privilegiar los datos de la Encuesta Permanente de Hogares (EPH) por su cobertura, extensión geográfica –que nos permite y habilita la comparación en torno a la evolución de los hogares unipersonales en las distintas jurisdicciones geográficas del país–, antigüedad y sistematicidad desde la década de 1970. Se utilizó la información recabada durante el Cuarto Trimestre del año 2018 y se construyeron series temporales desde el año 1998 o 2003 de la onda Octubre o Cuarto Trimestre hasta el año 2018, reelaborando la misma y calculando estimaciones porcentuales sobre el total de hogares unipersonales. A partir de un procedimiento de matching o pareo metodológico¹, se procedió a analizar conjuntamente información relativa a personas/individuos y hogares particularmente del año 2018, si bien se implementaron series histórico temporales para analizar transformaciones y cambios en las siguientes variables a lo largo del tiempo y constituir el pool de datos:

- a. Hogares (tipo de hogares o cantidad de miembros del hogar)
- b. Características demográficas básicas de la población (rango etario², sexo, situación conyugal)
- c. Condición de actividad

Cabe señalar que, con el propósito de contextualizar la información relativa a hogares unipersonales, se recolectaron

fuentes de datos secundarios de América Latina³ y de las ciudades más pobladas de dicha región provenientes de diversas fuentes de datos secundarios y operativos locales de dichos países, series histórico temporales de hogares unipersonales de Argentina construidas a partir de datos censales y de la Encuesta Permanente de Hogares (EPH) e indicadores sociodemográficos, económicos y culturales particularmente de la Ciudad de Buenos Aires que arrojan luz sobre el proceso de cambio de la familia y la disminución del tamaño del hogar (Tasa Global de Fecundidad o Tasa General de Fecundidad y crecimiento vegetativo, longevidad y esperanza de vida al nacer según sexo, tasa bruta de divorcios, edad media al primer matrimonio, entre otros).

Por último, se llevó a cabo una estrategia metodológica cualitativa para producir datos primarios mediante entrevistas semiestructuradas focalizadas. El estudio cuantitativo nos permitió caracterizar casos a través de ciertos rasgos o elementos, así como orientar en la definición de la muestra. La selección de casos se produjo a partir de un muestreo no probabilístico o dirigido, es decir, no generalizable ni representativo de una población e intencional o por juicio efectuado a partir de la caracterización de los residentes de hogares unipersonales (según las variables de grupo etario, género y situación conyugal) de los datos aportados por la Encuesta Permanente de Hogares (EPH) del 2018 cuyos datasets se encontraban disponibles para su uso y reutilización en el año 2019. Se realizaron entonces más de 35 entrevistas, bajo criterios de confidencialidad, anonimato y consentimiento informado de dichos participantes.

Se apeló al desarrollo de una estrategia de indagación de teoría sustentada o teoría fundada en datos, proceso que involucra múltiples etapas de recolección de datos, la codificación y el refinamiento e interrelación de categorías emergentes de información para la generación de una teoría de alcance medio o local –en este caso, pensada para grandes urbes con características modernas, sociodemográficas y cosmopolitas como es la Ciudad de Buenos Aires–.

Avances y conclusiones:

En las últimas tres décadas, América Latina ha sido escenario de una serie de cambios en las pautas de fecundidad, nupcialidad o estabilidad de las uniones, así como en la mortalidad y en la esperanza de vida. En este contexto se ha por

¹El pareo es un procedimiento que consiste en igualar dos grupos con relación a alguna/s característica/s, haciéndola/s homogénea/s en ambos grupos. Los tipos de variables sometidas a pareo pueden ser variadas y dependerán del problema a investigar. Se hizo un “pareo” de la base ampliada de Hogares con la de Individuos, a partir de las variables que identifican el número de vivienda y el número de hogar. El mismo se realizó con una base de individuos filtrada según la variable de relación de parentesco con el Jefe, a los fines de obtener la información exclusiva de los jefes y las jefas de hogar. Ambas bases fueron cruzadas teniendo en cuenta los factores de expansión.

²La variable “rango etario” fue construida a los fines de este estudio y agrupada según la noción de envejecimiento poblacional y Población Económicamente Activa (PEA) donde los adultos mayores se ven representados en la categoría “65 años y más”, los adultos de 36 a 64 años y los jóvenes “Hasta 35 años”. El proceso de envejecimiento poblacional y una esperanza de vida cada vez mayor así como una juvenalización de las sociedades y la dilatación de los pasajes o rituales de la juventud a la adultez complejizan estos significantes que no deben ser unilateralmente observados desde una perspectiva cronológica y biológica.

³Entre los que se destaca la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL) como organismo dependiente de la Organización de las Naciones Unidas y sus bases de datos y publicaciones estadísticas mediante el portal de CEPALSTAT.

ello observado un notorio acrecentamiento de la demanda de información idónea dentro del ámbito de la investigación sociodemográfica de enfoques teóricos que conciben la relación entre fenómenos estructurales y microsociales tales como los comportamientos; mediatizados por las clases sociales y la familia.

Esta investigación –como se ha sostenido– pretendió caracterizar a los residentes de hogares unipersonales de la Ciudad de Buenos Aires y comprender sus vivencias y percepciones en este aglomerado urbano.

Los datos del año 2018 de la Encuesta Permanente de Hogares (EPH) y de la Encuesta Anual de Hogares (EAH) designan perfiles de los residentes de este tipo de hogar. En el primero, hogares unipersonales habitados por mujeres de 65 años y más, viudas e inactivas laboralmente, aspectos que devienen de la mayor expectativa de vida que poseen las mujeres en relación con los varones del mismo segmento etario, una dinámica de envejecimiento cada vez más activo e independiente físicamente observado a partir de datos censales del país y particularmente en esta ciudad, un menor porcentaje de adultos mayores institucionalizados–como rasgo cultural e identitario del país y de América Latina– y mujeres con menor porcentaje de reincidencia o segundas nupcias en relación con los varones en esta etapa de la vida y tras la pérdida del compañero de vida .

En el segundo perfil de residentes de hogares unipersonales, se encuentran varones adultos de 36 a 64 años mayormente separados o divorciados con una alta participación laboral. Dentro del tercer perfil y con una menor concentración porcentual, hogares juveniles de hasta 35 años solteros. Ahora bien, particularmente en este aglomerado, hay una escasa presencia de menores de 20 años mayormente inactivos en el mercado laboral por su condición de estudiantes, aspecto que remite a que la Ciudad de Buenos Aires consigna establecimientos educativos que se transforman en múltiples posibilidades de calificación e inversión de capital cultural y en algunos casos, los impulsa a la migración geográfica desde muy temprana edad para dedicarse exclusivamente a sus estudios.

En relación con estos últimos dos perfiles de residentes unipersonales, hogares adultos y juveniles, se observan fluctuaciones a lo largo del tiempo en relación con la composición de su situación conyugal: se aplaza la soltería, entrada en matrimonio o incluso la experiencia en la constitución de una pareja estable con convivencia afectiva tanto en varones como en mujeres jóvenes y una dilatación en el tiempo o juvenización para contraer matrimonio y la decisión de tener hijos en residentes de 36 a 64 años. Asimismo, y dentro de los patrones de este último segmento etario, se percibe una constante en el porcentaje de separados o divorciados, una situación conyugal que se explica también por la búsqueda de autonomía afectiva y de vivencia de la sexualidad, producto del proceso de la Segunda Transición Demográfica, un mayor porcentaje de divorcios, rupturas de pareja y/o segundas

nupcias y oportunidades en el amor.

Finalmente, la característica común que se desprende de todos los residentes unipersonales es su estilo de vida urbano, garantizado por sus altos niveles de ocupación, cobertura social, jubilación y pensión y un determinado estándar que se traduce en una mayor calidad y esperanza de vida –y puesto que se vive cada vez más y mejor–, la priorización de proyectos personales vinculados con el consumo individual, el cuidado hedonista del cuerpo, así como la posibilidad de resignificar constantemente los vínculos socioafectivos y construir el hogar y la propia vivienda.

Dentro de los hallazgos cualitativos, se observan dos grandes rutas de entrada o de ingreso al estilo de vida unipersonal, intencionales o accidentales no elegidos. Si bien se observa que para algunos entrevistados este tipo de hogar es producto de circunstancias o razones externas a la decisión del agente (separación, divorcio o deceso de cónyuge o miembro de familia de origen), la disponibilidad del tiempo y del espacio físico, la libertad de acción y la autosuficiencia o preservación afectiva son los aspectos más valorados de este estilo de vida. Esto genera permanencia en el tiempo y una sensación de acostumbamiento. Asimismo, dentro de los entrevistados de este estudio, se detectan características disímiles en torno a la disposición que estos tienen o no a efectuar una convivencia afectiva futura y a la construcción de una familia. Si bien para los jóvenes y para algunos adultos existen diferencias entre quienes se encuentran experimentando su sexualidad y quienes auguran para sí un vínculo afectivo estable, para los adultos mayormente separados o divorciados y para los adultos mayores sus expectativas o proyectos de vida se distancian de la construcción conjunta del hogar. Sus energías se canalizan mayormente en actividades culturales, artísticas, deportivas, laborales o en el cuidado de nietos.

La familia tradicional se encuentra entonces en una encrucijada en esta sociedad contemporánea: la transformación de las instituciones enfrentadas a un mundo más moderno, más democrático y más individualista. Los lazos familiares siguen siendo los criterios centrales para la conformación de los hogares: el cambio social no se produce en la dirección de abandonar los lazos familiares sino a partir de una frecuencia mayor de mudanzas, de cambios en la composición del grupo familiar de convivencia y en la estabilidad temporal de la composición del hogar. Se perciben entonces en los relatos de los entrevistados las tensiones mismas de los sujetos de las sociedades capitalistas avanzadas: necesidad de libertad sin monotonía o rutina ciega, necesidad de afecto y relaciones duraderas y temor al tránsito de la vida en soledad, cuyo sentimiento no es estrictamente –desde la perspectiva de los entrevistados–, la experiencia misma de vivir solo.

Investigador a cargo: Dra. Paula Daniela Fernández Lopes

Directora: Dra. Silvia Balzano

Fecha de inicio: marzo de 2019

Fecha de conclusión: noviembre de 2021